EL CAMINO DE GANDHI

Se le acusa de incitar al delito y de destruir bienes de la nación.

En realidad, se trata del andino venezolano más dedicado a recuperar para la nación tierras que le han sido robadas a la nación. En realidad, se trata del andino venezolano más dedicado a denunciar a delincuentes de cuello blanco, aquéllos cuyos delitos son tan jugosos que pueden comprar (o imponer) el silencio de los testigos.

Se trata, pues, de Walter Márquez, un testigo que no se quiere callar.

Tachirense, historiador, 32 años, profesor de la Universidad de Los Andes, casado, padre de familia, socialista cristiano, pacifista seguidor de Gandhi y de Martín Luther King, Walter Márquez lleva ya años entregado a investigar, recopilar información, denunciar y entablar juicios sobre casos de tierras robadas a la nación —y al pueblo de Venezuela—por millonarios inescrupulosos (¿es que los hay escrupulosos?).

En esa su lucha por la justicia, Walter ha corrido el riesgo de la muerte, de la cárcel y de otros peligros. Pero, también (cosa rarísima hoy en nuestro país) ha renunciado a los beneficios que legalmente le tocaban por haber recuperado tierras para la nación.

Ahora está en la cárcel desde hace más de un mes.

¿Las razones?

Se le acusa de incitar al delito y de destruir bienes de la nación.

En realidad, léase que Walter descubrió que los del Concejo
Municipal de La Grita despojan
ilegalmente a campesinos de sus
tierras. Como es su costumbre,
Walter lo denunció. Los del gobierno no le pararon. Siguiendo
el ejemplo de Gandhi y de King,
tomó pacíficamente los locales
del IAN para protestar. La policía
los sacó violentamente y se llevó
preso a Walter.

Algunos copeyanos (verbigracia Donald Ramírez) parecen estar de plácemes. Los demás, y todo el gobierno, callan. ¿Gobierno de los pobres? ¿Democracia participativa? Lo que Venezuela entera necesita es gente como Walter Márquez; pero no preso, sino libre.

SERVIDORES DEL DIOS DE LA VIDA

Después de serios y sólidos estudios, los Obispos de los Estados Unidos se han manifestado, frente a todas las presiones, valientemente por la paz. Su condena a las armas atómicas y al armamentismo como instrumentos para construir la paz, es un documento histórico que, sin duda, se incorporará a la doctrina social de la Iglesia y que se torna flamada apremiante a los cristianos de todas las confesiones y de todo el mundo, para alinearse decididamente en la causa de la verdadera paz.

Es que quienes creemos en el Dios de la vida no podemos ser servidores de los ídolos de muerte, se llamen sistemas, modos de vida o como sea. Por demasiado tiempo y demasiadas veces los cristianos empuñamos armas de muerte en nombre del Dios de la vida... ya es hora de despertar de esa tremenda contradicción. El gesto valiente de los obispos estadounidenses merece la solidaridad y el apoyo de todos nosotros, porque es un gesto profundamente cristiano.

Frente a los "halcones" de todas clases, la Iglesia toma la postura de los "pálomas", de los que creen en el diálogo, en la justicia, en la verdad, como únicos instrumentos capaces de construir la verdadera paz. Como comentara uno de los obispos firmante del documento contra las armas, "el Espíritu Santo se apareció en forma de paloma"...

MAS DESAPARECIDOS

Los militares argentinos han pretendido poner fin al terrible problema de los desaparecidos con una "declaración" que ha despertado el repudio y la indignación del mundo entero y que ha sido un nuevo puñal clavado en los corazones de los familiares que, día tras día, luchan por sus seres queridos desaparecidos.

Los gobiernos de Italia y España de una manera oficial, así como el Vaticano (primero en un artículo de su órgano oficial, L'Osservatore Romano y luego con las palabras del Santo Padre) han repudiado la manifestación de los militares argentinos y se pronuncian por una solución seria, justa y definitiva del problema, solidarizándose con los desaparecidos y sus familiares. A ellos se han sumado otras muchas voces: las de todos aquellos que creen en el hombre y en sus derèchos inviolables.

Hay que reconocer que la declaración de los militares supone un paso adelante sobre manifestaciones anteriores. Por lo menos ahora ya no afirman que hay 6.000 "autodesaparecidos" que viven dándose la gran vida por ahí. Además reconocen que en muchas ocasiones, miembros del ejército o de la policía utilizaron medios injustos en su lucha contra la guerrilla.

Pero después pretenden que todo se olvide aquí abajo y que quede "al juicio de Dios". Se declara oficialmente muerto a todo desaparecido y "ya está".

Ciertamente Dios les juzgará. Pero se necesita que los hijos de Dios puedan hacer justicia también aquí abajo. El crimen del desaparecimiento del adversario es una monstruosidad tan enorme, que hay que abordarlo de tal manera que no se pueda repetir. Además hay que abordarlo de modo que no se maten las esperanzas de los familiares, cuando se sabe que todavía hay desaparecidos en los campos de concentración.

SIC une su voz a la del Papa y a la de todos los que han reclamado frente a la cínica declaración. Hay que seguir gritando. iHasta que aparezcan!

EL MUCHACHO CABALGA DE NUEVO

El muchacho cabalga por las interminables praderas del oeste. En la cintura los revólveres; del arzón del caballo pende el rifle... Es bueno y justiciero. Los malos son los indios. Y los que defienden a los indios. Los buenos son los blancos y los que defienden a los blancos. Hacer justicia es matar indios...

Nunca fue un gran actor. Pero se aprendió bien su papel. Tan bien que lo ha hecho norma de su vida y de su gobierno...

El discurso de Ronald Reagan en el marco solemne y extraordinario de una reunión conjunta de las cámaras de los Estados Unidos, sobre la situación centroamericana, ha recibido toda clase de calificativos, menos los de sensato y realista. Se le ha llamado parcial, simplista, poco objetivo...

Para Reagan los guerrilleros de El Salvador y Guatemala son los malos. En cambio, los somocistas de Nicaragua son los buenos, los "luchadores por la libertad". El muchacho ya sabe lo que tiene que hacer: lo mismo que hacía en las películas. Toma su caballo y sus armas y se lanza a la guerra.

Lo malo es que no es una petícula, sino realidad. Los muertos son muertos de verdad. iYa hay demasiadas muertes en Centroamérica! La postura de Reagan no hace sino atizar los conflictos y alejar la paz.

Una vez más se hace actual el viejo chiste: "la mejor prueba de que en los Estados Unidos cualquiera puede ser presidente, es que hasta Ronald Reagan es presidente".

COMENTARIOS COMENTARIOS COM

CEMENTO ANDINO: ¿UN CASO POLÍTICO?

Tres canales se han abierto para investigar el caso de Cemento Andino. Mientras el Presidente Herrera manifestó en su rueda de, prensa semanal del 18 de abril que había solicitado al Ministro de Fomento y a la Presidente de la CVF que se investigara "lo más profundamente posible" el asunto, el Tribunal VIII de la primera instancia penal iniciaba la averiquación de supuestas irregularidades. Simultáneamente la Comisión de Contraloría de la Cámara de Diputados ha empezado la indagación interpelando hasta el momento a tres de los protagonistas involucrados en este singular caso en que están de por medio más de mil millones de bolívares. Los llamados a cuentas —el ex-presidente y la actual presidente de la CVF y el presidente de CASA- sólo han coincidido en explicitar dos cosas: que son intereses políticos los que orientan el análisis de la relación CVF-CASA, y que existen "cantidad de errores e inexactitudes" en el informe de la Contraloría.

Nosotros no quisiéramos creer que para sacar a relucir los malos manejos de esa empresa se acude a una revancha política. Nos resistimos a pensar que uno de los motivos que impulsa el esclarecimiento del caso es el desacuerdo entre facciones copeyanas. ¿Sólo es una respuesta indirecta a Pepi Montes de Oca -supuesto participante en CASA- quien se atrevió a negociar su participación en la campaña de Caldera a cambio de obtener la mitad de las planchas para su grupo, y a Curiel le pareció una desorbitada pretensión? Qialá fuera falsa esta suspicacia. Ojalá en este asunto se impusiera "la objetividad para que la verdad auténtica resplandezca" -como afirmó el Presidente Herrera-.

Por otra parte, o son ciertas las declaraciones del Contralor o las de García Serrano, Sananes y Ramos Farías. Ya que la discrepante contradicción entre el Informe del Contralor y las declaraciones de los funcionarios de la CVF y CASA en el Congreso parecen irreconciliables.

Otro elemento que agudiza las contradicciones es la existencia de dos informes de auditoría practicados por la CVF: uno de noviembre de 1982 y otro de febrero de 1983. Ramos Farías, Presidente de CASA, basado en este último concluía que el contrato de comercialización de cemento importado de Colombia con la empresa Murco fue beneficioso para CASA (Cfr. SIC abril 1983). Los diputados Vetancourt (Copei) v Henry Ramos (AD), apoyados en el primer documento, llegaban a diferentes conclusiones que el Presidente de CASA, y además el de febrero de 1983 no fue firmado por dos de los funcionarios que sí habían aprobado la auditoría de noviembre.

Esperamos que este asunto cementero no fragüe en corrupción. Y ojalá la futura comparescencia del Contralor en la Cámara permita "que la verdad auténtica resplandezca".

SE ACABA EL COPAN DEL ROLLO

En 1979 Carlos Lovera entra como presidente al Comité Organizador de los IX Juegos Panamericanos (COPAN). Su gestión al frente de la organización es considerada por el Comité Olímpico Venezolano (COV) "desacertada y corrupta", y por esta razón optan por destituirlo y excluirlo de la organización. En febrero de 1982 el COV elige su Comité Ejecutivo, el cual queda presidido por Jesús Chirinos. Pero el IND desconoce la validez jurídica del grupo, por considerar que en el acto comicial no se cumplió con lo que establece la ley del deporte. Esta decisión es apelada por el COV ante el Ministerio de la Juventud. Pero, pasados tres meses, éste consideró que el recurso interpuesto por el COV violaba las normas de procedimiento y basado en eso los remitió nuevamente al IND, organismo al que debieron acudir en principio. A los cinco meses, aproximadamente, el IND decide mantener el desconoci-

miento oficial al Comité Ejecutivo del COV. De aquí en adelante el conflicto no ha avanzado, sino empeorado. El famoso bamboleo de las acusaciones y los vetos de una y otra parte se extienden durante todo un año copando gran parte de la aténción pública. Ninguno quiere ceder ante las pretensiones del otro. Ante tal situación, el Presidente de la Organización Deportiva Panamericana (ODEPA) interviene entre las partes l'ogrando un acuerdo. Gobierno y COV tienen derecho a nombrar ocho representantes cada uno para armar el COPAN.

Pero el gobierno ratificó a Carlos Lovera y at General Ramón Cuervo y al arquitecto Germán Hilman -quienes habían sido destituidos por el COV en marzo de este año-. Además incluyó en la lista al presidente del IND, al pelotero profesional Alfonso Carrasquel, al periodista Apolinar Martinez y a los concejales de los Distritos Sucre y Federal Erick Becker y Adonis Dáger. El COV rechaza enérgicamente a "Papelón" Borges, Alfonso Carrasquel y Apolinar Martínez, y mantienen bajo protesta el cargo de Carlos Lovera. Ante esta postura el gobierno decide tomar el control absoluto de la organización de los ivegos. Pero la ODEPA no puede prescindir del COV para montar los juegos.

Mientras el vaivén del jueguito continúa el tiempo pasa —faltan dos meses para la inauguración— y las obras continúan paralizadas. Lo más probable es que la sede se mude a Los Angeles y el país se quede sin sus "anhelados juegos". El gasto de la infraestructura (1.060.102.527 Bs.) que ha duplicado el costo original, al parecer quedará en obras a medio hacer.

Parece que todos menos el gobierno y la gente del COV quieren los juegos. Con solo cambiar nombres, el conflicto desaparecería. La solución es fácil. Pero al gobierno le cuesta. Le cuesta mucho. Le costará los juegos, como tantas cosas.

GUERRA A MUERTE

Los repudiables casos de secuestro de niños que en los últimos días, han conmovido a la opinión pública, han originado una serie de declaraciones y opiniones que no dejan de ser alarmantes.

Estamos de acuerdo con quienes exigen una mayor eficacie en la acción policial. Pero sostenemos que la policía debe luchar contra el hampa sin utilizar los medios del hampa: sería demasiado peligroso para nuestra democracia que se diera "permiso para matar". Estamos de acuerdo con quienes piden una adecuación de las leyes procesales de modo que se abran a los modernos métodos de investigación criminal; incluso con quienes solicitan una reforma del código penal que aumente las penas a los responsables de este tipo de delitos. Pero nos pronunciamos, desde nuestro respeto a la vida humana, contra los que piden la implantación de la pena de muerte. Estamos de acuerdo con los que insisten en una justicia más ágil y más rápida. Pero negamos que eso sólo se pueda conseguir pasando los casos de secuestro a los tribunales militares...

Creemos en la democracia y en la justicia. Por eso apoyaremos siempre a una policía que actúa respetando las leyes y a unos tribunales civiles capaces de penalizar con rapidez y eficacia a los criminales. Pero decimos NO a los "gatillos alegres"; NO a la pena de muerte; NO a los tribunales militares para los casos de civiles.